

LES DERNIERS GOUVERNEURS .

De 1848 à 1946 , nous venons de le voir , La Réunion traverse une période difficile : son statut colonial se trouve peu à peu déformé par l'ajout de mesures démocratiques. Or le Gouverneur conservait la plus grande partie de ses prérogatives régaliennes. Il résulta de cette confusion une certaine tension dans les rapports humains . Dans un précédent numéro , j'ai déjà eu l'occasion de vous raconter un avatar dont fut victime mon père . Au cours des élections législatives de 1906 , il soutenait la candidature d'une personnalité locale . Cela déplut au Gouverneur intérimaire qui avait reçu l'ordre de favoriser une autre. Or les bagarres habituelles ayant occasionné quelques blessures , mon père , rendu responsable de ces désordres, fut suspendu par le Gouverneur. Il se rendit à ses frais à Paris où ses amis politiques n'eurent aucun mal à faire régulariser sa situation . Ses frais lui furent remboursés et après une cure à Vichy il rentra tranquillement à StPAUL retrouver son poste . Ses relations avec le nouveau Gouverneur , qui appréciait beaucoup son activité , furent très bonnes. Plusieurs missions de suppléances lui furent confiées car il savait s'adapter à des situations nouvelles (capitaine de port , et même création d'un service d'Inspection du Travail propre à la Colonie) . Mais sa mission terminée , il devait rejoindre

son poste aux Travaux Publics coloniaux. Or , en 1927, un événement imprévu survint . On lui demanda d'aménager en urgence une piste d'atterrissage pour un avion qui allait arriver. Mon père n'avait jamais vu un avion. Mais il était très au courant du régime des vents alizés. Le champ de cannes de GILLOT qu'il choisit pour installer une piste de terre battue de quelques centaines de mètres est devenu le site de l'Aéroport International ROLAND GARROS.

Après le décès de mon père en 1934 , j'effectuais mes études secondaires au Lycée LCONTE DE LISLE . Après mon baccalauréat et en attendant ma mobilisation , je fus recruté comme auxiliaire au Service Météo . Le Gouverneur vichyste AUBERT disposait de 150 marseouins pour défendre notre île. . J'ai assisté de mon bureau , qui donnait sur le front de mer , au bombardement du "PORT par le LEOPARD , un contre-torpilleur de la France-Libre . Une semaine plus tard , je suivais à la jumelle l'embarquement d'AUBERT en direction de LONDRES . . Je croisais dans les couloirs le nouveau Gouverneur CAPA - GORRY . Ce haut fonctionnaire , très diplomate , eut le mérite de maîtriser pendant trois ans une situation très dangereuse : un rêve indépendantiste était défendu par les tenants du marxisme .

EDITO

Pendant près d'un siècle , de 1848 à 1946 , notre île , tout en conservant le statut colonial , se vit allouer progressivement divers avantages démocratiques : élections locales et représentants aux deux chambres. Mais elle conserva un Gouverneur tout puissant localement. Voici quelques souvenirs de famille . Mon père , fonctionnaire du cadre local eut parfois à souffrir de l'autoritarisme de ce haut personnage .

EPILOGUE

Après la guerre , un bouleversement : l'empire colonial français vole en éclat . Les vieilles colonies sont à deux doigts d'être précipitées dans une indépendance hasardeuse . La Réunion a la chance de devenir un DOM . Mais pendant une dizaine d'années elle reste délabrée et sur le point de voir triompher l'ancienne menace indépendantiste marxiste. L'ère Michel DEBRE voit notre île rattraper son retard économique . Cependant , il est intéressant de voir surgir un rappel des mœurs électorales coloniales : le Préfet PERREAU-PRADIER éradique la menace communiste en trafiquant une fois de plus les scrutins...

Jurien VALENTIN .

